



### Color pese a la lluvia

Un hermoso aspecto presentó la plaza de toros de Manizales, durante la corrida que fue suspendida

el viernes. Pese a la lluvia, el colorido de los tendidos fue espectacular. (Foto de Manuelhache).

### La guerrilla en Latinoamérica (I)

# Fusilado por el ELN un sacerdote español

Por GERMAN CASTRO CAYCEDO

taño y de su jefe de inteligencia, en estas montañas de Santander.

Los cincuenta y tantos hombres que componen el ELN habían visto transcurrir los últimos 18 meses sin que se registrara una sola acción armada.

El mismo número de asaltos efectuados por el grupo guerrillero en los 8 años que lleva de fundado resultan un

índice muy claro de su bajísima combatividad, con la cual sus miembros no estaban finalmente conformes.

Los asaltos y "tomas" en este tiempo pueden ser contados en los dedos de las manos.

#### "Pasividad"

La "pasividad" del ELN reflejó siempre la mentalidad guerrillera de Vásquez Castaño, el jefe máximo, quien opi-

naba que no se debía combatir "por ahora" porque el ELN no contaba aún con suficiente fuerza para repeler la ofensiva del Ejército Nacional.

Eso, a su modo de ver, resultaría contraproducente. La acción armada, para él, debía empezar cuando el grupo tuviera mejor armamento y una más extensa y segura zona de apoyo.

Esta, que fue una de sus últimas tesis conocidas, era para el resto de la guerrilla un sofisma, por cuanto en los primeros meses de actividad subversiva (1965) se combatió intensamente no obstante contar con menos hombres, con

(Página 2ª)

### Croniquilla de Picas

# Un bravo toro con sed

# Fusilado por el E L N un sacerdote español

(Viene de la página 1ª)

armas inferiores y menor experiencia que ahora.

### ¿Cambio de tácticas?

Hoy, unas horas después de haber sido propagada la noticia del fusilamiento de Vásquez, el aparente cambio de tácticas en la lucha del ELN podría tomarse como una confirmación clara de que Ricardo Lara Parada —segundo al mando— es quien ha pasado a comandar el grupo.

La muerte de 6 soldados y 4 guerrilleros en un combate cerca de Remedios, Antioquia, y toma de un corrimiento en las vecindades de esta localidad, con menos de 24 horas de intervalo, deberían ser tomadas en cuenta.

Ambas acciones significan un resurgimiento de la hasta ahora, añorada combatividad por parte de las filas subversivas.

### Tres columnas

Para el Ejército Nacional la noticia de la muerte de Fabio Vásquez Castaño resulta "descabellada e ilógica", porque los servicios de inteligencia —que trabajan intensamente en estas zonas— opinan que, estando Vásquez con sus dos hermanos al lado, sería infantil que se dejara matar.

Sin embargo, se desconoce que hace dos meses el ELN se dividió en tres columnas que marchaban así:

Una comandada por Fabio Vásquez y Ricardo Lara Parada que se movilizaba sobre Antioquia. Otra al mando de Manuel el Vásquez Castaño, —miembro del estado mayor— que operaba en la zona de Puerto Boyacá, y una tercera al mando de Antonio Vásquez Castaño, que se dirigió al Opón.

Esta tarde, la posición de los grupos fue plenamente confirmada por un grupo de desertores de la guerrilla que, al parecer, no se entregarán a las Fuerzas Armadas.

Sus declaraciones están en abierta contraposición con los informes que posee el Ejército y demuestran cómo el jefe guerrillero —Vásquez Castaño— marchaba solo al lado de Lara Parada y un grupo de 22 hombres más.

### Muere sacerdote

Asimismo se confirmó totalmente la muerte de un sacerdote español y del estudiante de la Universidad Nacional Iván Forero González, fusilados no lejos de aquí por orden de Fabio Vásquez Castaño, hace cuatro meses.

La vinculación del levita español a los grupos armados del ELN, al parecer era también desconocida por los servicios de inteligencia del Estado.

El sacerdote español, cuyo nombre daremos a conocer mañana, participó en la "toma" de Puerto Carare, unos días antes de las elecciones presidenciales pasadas (8 de abril de 1970).

Su ingreso al ELN ocurrió algunos días después del de Domingo Lain, sacerdote que también fue expulsado del país "por participar en actividades subversivas".

### Protesta

El fusilamiento del sacerdote y del estudiante de la Universidad ocurrió a raíz de la toma del pequeño pueblo del Carare, donde los guerrilleros al mando de Ricardo Lara Parada arregaron a la pobla-



Ricardo Lara



Juan D. Aguilera



Fabio Vásquez

ción y tomaron buenas cantidades de enlatados, jugos y otros artículos de una cooperativa de los Ferrocarriles Nacionales.

Los guerrilleros transportaron durante varias semanas "la carga" y comprobaron más tarde que los alimentos estaban siendo consumidos solamente por los jefes.

El levita español e Iván Forero protestaron por esa situación discriminatoria y Fabio Vásquez consideró que con esas críticas se estaba tratando de minar su autoridad y de fomentar la división en el seno de la guerrilla. Por tal motivo fueron juzgados en consejo de guerra y fusilados inmediatamente.

El sacerdote fusilado vivió en Cartagena y estuvo vinculado al grupo de Golconda. De una seria estructuración, hablaba cuatro idiomas y tenía cerca de 30 años en el momento de morir. Este sacerdote fue también deportado de la República Dominicana.

Pese a que las noticias sobre la muerte de Vásquez Castaño no han sido confirmadas por los servicios de inteligencia, todo parece indicar que son exactas.

Sin embargo, en este pequeño y cálido caserío de las selvas del Carare, donde se halla un sólido núcleo de las redes de auxilio del ELN, se esperan órdenes "del comandante, Ricardo Lara Prada".

### Antecedentes

De otra parte, los antecedentes de las relaciones entre Vásquez Castaño y Ricardo Lara, "tirantes al extremo", y los últimos acontecimientos en el seno de la guerrilla, parecen argumentos "demasiado contundentes" como para creer en el fusilamiento.

"En las últimas semanas", informan tres guerrilleros desertores, "Lara había discrepado abiertamente con Fabio por los privilegios de éste y por la forma despótica como trataba a sus subalternos... Además, nunca se volvió a luchar. Nunca".

### Separación

Desde el ingreso a la guerrilla (1965) Lara Prada estuvo distante de Fabio Vásquez, pues el primero organizó y comandó el frente Camilo Torres, y el segundo, el frente

José Antonio Galán.

Durante los primeros años, los líderes se comunicaban solo esporádicamente a través de enlaces.

Lara ingresó a la guerrilla pocos días después de la toma de Simacota y su primera acción —un mes después de aquella— fue el asalto a Payaval, en ferbero del 65.

Lara mostró desde el primer día en guerrilla gran combatividad "y una cosa muy importante: se ganó fácilmente el cariño de los campesinos por su manera de ser; su concepción de la lucha era mucho más humana que la de Fabio".

### Lara, abandonado

Por una serie de circunstancias, entre otras, por falta de ayuda de Fabio Vásquez, Lara quedó abandonado y fracasó el frente Camilo Torres.

"Todo el apoyo de la ciudad y del exterior iba para donde Fabio. Además, las malas condiciones de la zona donde estaba Lara, determinaron su fracaso".

Lara y Vásquez se unieron definitivamente en febrero de 1969.

Juan de Dios Aguilera, cuando rompió con Vásquez (formó el frente Simón Bolívar que opera en Antioquia), en enero de 1968, tenía entre otros propósitos "rechazar el despotismo del comandante Fabio y ayudar a Lara".

(Lara y Aguilera fueron compañeros de estudios en Barranca, luego en el Colegio Santander de Bucaramanga y finalmente en la Universidad Industrial de Santander. Ambos son hijos de obreros del petróleo).

### Ayuda frustrada

Al retirarse de las filas de Fabio Vásquez Castaño, la principal finalidad de Aguilera fue unirse con Ricardo Lara, pero Fabio Vásquez logró impedirlo.

De otra parte, Ricardo Lara Parada fue "amigo íntimo" de Victor Medina Morón y de Helidoro Ochoa, ambos fusilados por orden de Vásquez Castaño en compañía de un tercer estudiante, Julio César Cortés, en momentos en que aún los dos líderes (Vásquez-Lara) no se habían unido.

Cuando Fabio ordenó fusilar a estos tres, uno de sus gran-

des temores fue que Lara reaccionara en su contra y que se uniera con Aguilera, entonces ya en las montañas antioqueñas.

### Segundo al mando

"Por eso Fabio le mandó un emisario urgente a Lara, a través del cual le dio una información acomodaticia sobre el proceso seguido a Medina, Ochoa y Cortés, versión que Lara aceptó en principio por la carencia de elementos de juicio y por la confianza que hasta entonces mantenía en su jefe".

"Para evitar cualquier recelo por parte de Lara, Fabio lo designó como segundo jefe del ELN en reemplazo de Medina Morón... Cargo nominal porque en la práctica el segundo es Manuel y el tercero Antonio Vásquez Castaño".

En esta, como en muchas actitudes más, Fabio Vásquez demostró reconocer la fuerza que tenía Lara dentro de la guerrilla, especialmente en el poderoso sector campesino.

Mañana: Lara había renunciado a su cargo... ¿Se inicia lucha interna en la guerrilla? — El caso colombiano, paralelo al de los movimientos guerrilleros latinoamericanos.

LOTERIA DE BOGOTA

2

MILLONES DE PESOS

todos los Sábados

VISITADORES MEDICOS

Curso nocturno, dos meses, facilidades de pago. Perspectivas empleo. Iníciase 11 de enero. Carrera 5ª No 16-56. Cupo limitado. Apartado Aéreo No 10416 - BOGOTA.

LICITACION INTERNACIONAL

No 420-025

MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS

C.V.

Fondo Nacional de Caminos Vecinales

UNIDAD SECCIONAL - SUCRE

SORTEO No. 123

PREMIO MAYOR

8339

VENDIDO EN CALI

GANO 2 MILLONES

El autor de "Papillón" quedaría ciego